
  
 

  

  
  

Обратная связь. Пресс-конференция журналистов районной
газеты «Знамя труда» с В.А. Никешкиным

  

- Владимир Анатольевич! Чем было вызвано создание Следственного управления
Следственного комитета?

- Следственный комитет создан 7 сентября 2007 года. Одна из главных причин его создания -
вступление России в Совет Европы. России предъявляли претензии, что у нас есть такой
серьёзный карательный орган, где функции надзора и следствия соединены в одной структуре.
Поэтому в рамках реформирования прокуратуры Указом Президента Российской Федерации
эта структура была разделена и выделена в самостоятельный орган, который занимается
расследованием уголовных дел и не подчиняется Генеральной прокуратуре. В досудебной
стадии всё уголовное преследование сейчас осуществляется силами Следственного комитета, а
на судебной стадии - государственным обвинителем. То есть, надзор и следствие были
разделены.

- Приоритетные направления деятельности Следственного управления?

- Приоритетов и направлений в нашей работе много. Самое главное: раскрытие тяжких и
особо тяжких преступлений и, прежде всего, защита прав несовершеннолетних. Особое
внимание уделяется расследованию преступлений, когда жертвами становятся дети, старики,
женщины, т.е. социально уязвимые люди. Приоритетные направления в нашей работе - это
также борьба с коррупцией, должностными злоупотреблениями, рейдерством, раскрытие
преступлений прошлых лет.

- Владимир Анатольевич! Как оцениваете деятельность Сарапульского
межрайонного следственного отдела, который курирует территорию Киясовского
района?

 - Среди 12 следственных отделов межрайонный следственный отдел по Сарапульскому
району по результатам работы занимает 6-е место. Здесь работают достаточно подготовленные
люди.

- По каким принципам ведётся набор сотрудников в Следственное управление?

 - При приёме на работу мы, прежде всего, учитываем профессиональные и морально-

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Удмуртской Республике  

                                               1 / 5



  
 

  

этические качества человека, проверяем состояние здоровья и психологическую
составляющую, которая позволяет или не позволяет работать в наших органах. Смотрим, как
человек учился в школе, вузе. При поступлении на должность в Следственный комитет
кандидат тоже сдаёт экзамен, проходит собеседование. Если оценка хорошая - мы этого
человека ставим в резерв. У нас сейчас состоят в резерве на работу 50-70 человек. Кроме
этого, есть квоты в высших учебных заведениях.

- Какие уголовные дела относятся к категории особо важных?

- В Уголовно-процессуальном кодексе нет определения категории особо важных дел. Есть
тяжкие, особо тяжкие, средней и небольшой тяжести преступления. А важные или не важные -
это на усмотрение руководства управления. Уголовные дела, которые вызвали общественный
резонанс, преступления в отношении детей, преступления, повлекшие нарушения прав многих
людей - конечно, мы выделяем такие дела.

- Обращаются ли в Следственное управление простые граждане?

 - Обращений к нам очень много. В 2008 году обратилось более тысячи человек, в том числе
на личном приёме мы приняли около ста граждан. Даже если некоторые вопросы и не в нашей
компетенции, всё равно мы стараемся помочь людям.

- Каковы принципы работы следователя?

- Их много. Главный принцип вытекает из основополагающего принципа врачей: не навреди!
Надо всегда помнить, чтобы не навредить ничему и никому своей деятельностью. А для этого
следователь должен быть высокопрофессионален, кристально честен. Конечно, следователь
должен быть работоспособным, работать днём и ночью, если нужно. Это также гражданская
смелость, решительность. Ещё массу качеств можно перечислять.

- В Киясовском районе участились случаи обнаружения трупов. Какая работа
ведётся в этом направлении?

- В 2008 году в Сарапульский межрайонный следственный отдел поступило 20 сообщений об
обнаружении трупов на территории Киясовского района с признаками насильственной смерти
либо при обстоятельствах, требующих проведения проверки правоохранительными органами.
Из них 5 случаев - по фактам суицидов. По результатам проведённых проверок по 3 фактам
возбуждены уголовные дела. В остальных в возбуждении уголовного дела отказано в связи с
отсутствием события преступления.

- Есть ли в распоряжении Следственного управления современное
криминалистическое оборудование?
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- Да, у нас есть такое оборудование, есть криминалистическая лаборатория. Целые институты
криминалистов, экспертов занимаются этой работой. Но самый главный «прибор», я считаю,
это мозг следователя. Мастерство следователя как раз и заключается в том, чтобы умело
заставить работать на раскрытие преступлений все эти учреждения.

- Сейчас много говорится о коррупции. Что же такое коррупция, как её остановить?

- Определение коррупции дано наконец-то в недавно принятом законе о противодействии
коррупции. Опасность в том, что «коррупция» пытается возглавить борьбу с коррупцией, т.е.
люди, которые больше всего злоупотребляют, пытаются пролезть в органы борьбы с этим злом.
Поэтому очень важен закон о коррупции. Он может остановить коррупцию и не дать ей
расползаться дальше.

Чтобы победить коррупцию, надо убрать её экономические и социальные корни. Ведь не будет
у дома фундамента - он рухнет. И здесь то же самое. Если у чиновника есть возможность
запретить что-то просто так, на своё усмотрение, дать разрешение или не дать - у него есть
соблазн получить за это деньги. Надо убрать такую возможность! Нужно убрать все основы
для совершения злоупотребления.

- Каковы причины совершения тяжких преступлений?

- Корысть, жажда обогащения, стремление завла- деть чьей-то собственностью. Второй мотив -
гордыня, дерзость, непримиримость, банальные ссоры. Один не захотел уступить другому,
слово за слово - пошли драка, убийство.

- Как работает принцип неотвратимости наказания, что мешает ему работать в
полную силу?

- У нас в Удмуртии принцип неотвратимости наказания работает достаточно неплохо.
Раскрываемость таких тяжких преступлений, как убийств, в 2008 году у нас составила 95,7%, в
2007 году - 90%, в среднем по России - 80%. Что мешает этому принципу воплотиться на
100%? Иногда субъективные факторы: отсутствие у следователей профессионализма, не
хватает времени, сил и т.п. Сейчас достаточно высок интеллектуальный уровень и
преступников, и адвокатов, которые пытаются увести виновных от ответственности при
помощи изощрённых способов защиты и даже подтасовки фактов.

- Владимир Анатольевич! Ваше отношение к смертной казни? Где Вы поставили бы
запятую в известном выражении: казнить нельзя помиловать?

- У меня позиция одна: я за то, чтобы смертная казнь была. Но только при условии, что
филигранными должны быть доказательства, стопроцентная уверенность, что именно этот
человек совершил преступление. Когда совершено тягчайшее преступление против детей, в
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отношении беззащитных стариков, женщин и когда есть все доказательства преступления,
нельзя оставлять жить такого преступника, нельзя! Он отобрал у своей жертвы самое главное -
жизнь. Причём убивают дерзко, цинично. Вот в таких случаях я поставил бы занятую после
слова «казнить».

- Что такое национальная безопасность страны?

- Здесь можно выделить два аспекта: экономический и политический. Экономический - когда
страна может существовать без помощи других стран, когда достаточно пшеницы, мяса,
других продуктов, которые позволяют выжить в любых условиях. Политический - когда страна
может обеспечить свою оборону, может находиться в содружестве с другими государствами. Я
считаю, что национальная безопасность России достаточно обеспечена.

- Владимир Анатольевич! Какую роль Вы отводите средствам массовой
информации в вопросах укрепления правопорядка?

- Я считаю, что средства массовой информации - это очень сильная структура общества, и мы
у себя на работе уделяем этому серьёзное внимание. В последнее время ослабла
воспитательная роль общества и особенно - государства. Идёт пропаганда насилия. Поэтому
людей надо учить не только профессионализму. Мы, например, приглашаем на наши
совещания ветеранов. Не так давно у нас был Михаил Тимофеевич Калашников. Он прививает
у людей чувство ответственности, добра, патриотизма. Это очень важные качества. И я думаю,
что те средства массовой информации, которые работают позитивно, они оказывают огромную
помощь государству в воспитании личности. А если будет пропагандироваться только культ
насилия - мы получим, как бумеранг, обратное. Поэтому я очень ценю те средства массовой
информации, которые своей работой несут людям веру в добро, справедливость и во все
осталь ные качества, которые заложены в Библии.

- Владимир Анатольевич! Любите ли Вы свою работу?

- Да, конечно! Я ценю свою работу за то, что, как бы это ни банально звучало, она позволяет
мне делать людям добро, приносить пользу. Когда люди, которые уже разуверились во всём,
приходят к нам и благодарят, что восстановлены их попранные права, восстановлена вера в
справедливость, я испытывают чувство гордости за свою работу. Это главное. А всё остальное -
производное. Это и азарт, это и интерес, это и «адреналин».

- Вы часто бываете в Ермолаеве. Что значит для Вас это село, маленькая точка на
большой карте России?

- Ермолаево - это мой дом, моя родина. Несмотря на то, что у меня уже нет родителей, я всё
равно приезжаю в отчий дом, считаю, что приехал домой. Я очень счастлив, что у меня есть
такое место, куда могу приехать и отвлечься от всех проблем. Самое уютное место на земле -
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это моё Ермолаево.

- Что Вам хотелось бы возродить на своей родине?

- Хотелось возродить хотя бы тот производственный потенциал, который там был. Сейчас
жалею, что, опасаясь быть обвинённым в предвзятости, в своё время я занял позицию
невмешательства по отношению к негативным моментам, происходившим в Киясовском
районе, Ермолаеве. Наверное, моя главная ошибка была в том, что я не воздействовал на эти
негативные процессы, хотя должен был. Но верю, что всё будет хорошо, и возродится
Ермолаево! Не сегодня, так завтра.

- Владимир Анатольевич! Ваши пожелания землякам, родному Киясовскому
району?

- Здоровья, благополучия, процветания! Чтобы люди всегда оставались людьми в большом
смысле этого слова. Чтобы помнили, что миром правит добро, и оно всегда восторжествует.

Указом Президента Россиийской Федерации Владимиру Анатольевичу Никешкину 1 сентября
2008 года присвоено звание государственного советника юстиции 3 класса (генерал-майора).

Поздравляем Владимира Анатольевича с такой высокой оценкой его труда и желаем
дальнейших успехов на благо Удмуртии и России.

26 Марта 2009
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